
《宗教事务条例》节选之二

第六条 各级人民政府应当加强宗教工作，建立健

全宗教工作机制，保障工作力量和必要的工作条件。

县级以上人民政府宗教事务部门依法对涉及国家利

益和社会公共利益的宗教事务进行行政管理，县级以上

人民政府其他有关部门在各自职责范围内依法负责有关

的行政管理工作。

乡级人民政府应当做好本行政区域的宗教事务管理

工作。村民委员会、居民委员会应当依法协助人民政府管

理宗教事务。

第七条 宗教团体的成立、变更和注销，应当依照国

家社会团体管理的有关规定办理登记。

宗教团体章程应当符合国家社会团体管理的有关规定。

宗教团体按照章程开展活动，受法律保护。

第八条 宗教团体具有下列职能：

（一）协助人民政府贯彻落实法律、法规、规章和政

策，维护信教公民的合法权益；

（二）指导宗教教务，制定规章制度并督促落实；

（三）从事宗教文化研究，阐释宗教教义教规，开展宗

教思想建设；

（四）开展宗教教育培训，培养宗教教职人员，认定、

管理宗教教职人员；

（五）法律、法规、规章和宗教团体章程规定的其他职

能。

笔者周末带孩子逛公园发现一

个有趣的现象，公园内清一色的宝

妈、宝奶，鲜见有父亲陪着孩子一同

玩耍。此情此景让笔者联想到社会

大环境对孩子教育中父亲缺失的讨

论，受传统观念影响大众普遍认为教

育孩子是母亲的事，因此父亲不知不

觉地扮演起了隐形人的角色，或缺

位，或甘作配角，等发现孩子的教育

出了问题，一方面责怪母亲的同时，

一方面又后悔不迭。

笔者通过对身边有孩子家庭的

调查发现，当下父亲在家庭教育中的

缺位十分明显。以笔者一个朋友为

例，其孩子从出生到上小学，丈夫都

没有承担起应尽的职责，妻子尚在哺

乳期就回到工作岗位，一边心系工

作，一边心系孩子，还要打理家庭琐

事。沉重的压力导致夫妻感情失和，

却又以爱孩子

的名义彼此凑

合。笔者的另一

个朋友，其老公

工作时间较为灵活，因此自觉承担了

大部分的育儿工作。但受传统观念影

响，其老公只在家中陪伴孩子，带孩

子外出时要么专找僻静处，要么远离

宝妈们的活动场所。

除丈夫自身的意愿外，家庭其他

成员对父亲承担育儿工作的影响也

十分深远。笔者走访身边一些朋友发

现，受现代教育的影响，一些男性朋

友对陪伴子女成长的意愿也较为明

显，但家中老人观念传统，认为“男主

外，女主内”是正理，主动驱赶父亲远

离家庭，将其被动地培养成甩手掌

柜。这种现象在农村较为普遍，一些

老人虽然也心疼孩子母亲既要工作，

还要兼顾家庭的辛苦，因此宁愿自己

上阵，也要保障孩子父亲在家庭中的

权威地位。

与父亲在家庭教育中的缺位密

切相关的，还有男性教师在学校教育

中的缺失。笔者曾走访我市多家学

校，发现校园内男女教师比例严重失

衡，尤其是小学、幼儿园。众所周知，

教师是一个收入不高的职业，自古就

有“穷教书匠”的说法，在现代职业中

教师更是缺乏职业上升空间，也没有

更多的物质回报，因此为养家糊口，

不少男性教师逐渐流失。

家庭教育和学校教育中男性的

集体缺位，使得孩子在成长过程中，

阴柔有余，阳刚不足。笔者认为我们

需加强父爱教育，引导更多的男性长

辈参与孩子的成长教育，在社会上对

男性育儿给予充分的认可和包容，为

家庭教育中父亲的回归提供生存的

土壤。同时，给予男性教师更优厚的

福利待遇，从物质到精神，挽留优秀

的男性教师，给孩子的校园教育提供

更加全面的营养。

古语云“养不教，父之过；教之

严，师之惰”，这凝结智慧的话语，向

我们揭示了父亲在家庭教育中的重

要性，也揭示了校园教育的影响力。

希望通过我们的共同努力，使更多的

孩子享受到父爱教育，体验到男性的

阳刚之美。

教 育 孩 子 ，父 亲 怎 能 缺 失
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毛泽东说，（推行以生产队为核算单位）江苏可以快一

点，争取到明年 3月份结束。这样对农时季节有利，争取显

著丰收。

他又说：（安徽）包产到户这事不可干。毛泽东用商量的

口气对曾希圣说，生产恢复了，是否把“责任田”这个办法改

过来。（有了以生产队为基本核算单位，就不要再搞“责任

田”了。）

毛泽东说，要把群众生活安排落实好。克服困难要向土

地要粮食，不可向上要粮食。

江渭清具体汇报了全省粮棉收购情况，虽然超额完成

了任务，但有些专区、有些县减产严重。毛泽东对这样如实

汇报作了肯定，还说要把超额上交中央的部分粮食还给江

苏，调动你们的积极性。

毛泽东说，（缺烧草、缺木材、缺竹子）可以搞协作么，要

多种木本油料。江西开发山区搞得好，中央（准备）开南方十

省山林会议。

毛泽东说，要多捕点鱼，太湖有鱼要有人去捉。蚕桑

这几年不好，江浙二省要好好搞，这是出口的。要紧农村，

保城市。农村活路比较多，要支持城市。这几个月闹自由

市场吃亏，不长几个月投机倒把、长途贩运都有，好处是

教育人。

当询问城市工作时，江渭清针对当时市场萧条的情况，

汇报了南京搞“十副担子”（即小吃、小零售、小手艺等担子）

串街，既活跃了市场，又方便了群众。毛泽东听了很感兴趣，

连声说：“这个办法好！”

最后，毛泽东说，明年工、农、商、学、兵、政、党要全面走

上轨道。党是领导一切的。要搞个几十条，大家遵守。明年

要开会，开个大动员的会议。明年 1月开中央工作会议，无

论如何要抓好工作，争取主动。要识大体，顾大局，要加强纪

律性。

当天，毛泽东给正在上海的李先念、姚依林写了一封

信：

李先念、姚依林二同志：

江苏有一些好经验，工业、农业和财贸几方面的，很值

得听一听。请你们返北京以前，到南京停一天。你们于十二

月二十日或二十一日到达北京，就可以了。

毛泽东

一九六一年十二月十五日在无锡

16日，毛泽东接见了无锡驻军负责人钟国楚，了解了部

队建设等方面的情况。

傍晚，毛泽东离开无锡返京。

12月 17日 15时，专列途经济南，16时 30分至 18时

30分，毛泽东在专列上听取了山东省委书记谭启龙、裴孟

飞、白如冰、苏毅然等汇报山东省工作情况，毛泽东有一些

谈话和插话。

毛泽东说，灾有轻重之分，重灾的 500 万人，国家供应

吃饭，给 12亿斤粮食。究竟是否有那么大的灾？救灾粮是否

都到了老百姓手里？公社、大队、生产队是否都扣一点？大

人、小孩每人每天平均吃四两，是不是吃得到？

毛泽东说，1959年我有六条通知（党内通信），要下边干

部不要管上边那一套，上边那一套是瞎指挥，指标过高，估

产过高，收购过高，死人过高，这几个过高就吃不消。山东去

年解散食堂、权力下放，搞得最早。

毛泽东说：“权力下放，实行大包干后，生产队 30 户是

否大了？可以搞十几户。山区里三户五户的怎么办？20户规

模就是大的。”

毛泽东说，粮食和经济作物统算，省地县都要部署一

下，哪里种棉花，哪里种花生，都要有个布局。如何收购，也

要研究。这样，权力下放，“大包干”，以生产队为基本核算单

位，收购上既不是高指标，也不是低指标，干部和群众就定

了心。要是多生产多征购，多生产和少生产都是一样，那群

众何必生产呢？

毛泽东说，管农民油吃就没有油吃，不管农民油吃就有

油吃，所以我们就是半无为而治。

毛泽东说，去、今两年每年进口粮食 100亿斤，就是 500

万吨，需要几亿美金。把外汇用到买粮食上，特殊钢材就不

能进口。这些问题要向群众讲清楚。粮食要自己多生产，自

己设法解决。

毛泽东说：“基本核算单位下放到生产队，牲口就不会

死，农具破坏也不会那么严重。大平均主义六年没有解决，

现在解决了。有人说，这是不是退步？是不是社会主义？这

不是退步，按劳分配就是社会主义。照顾五保户、困难户，有

共产主义因素。还有积累，还有征粮，有了前途。这是整个人

民的利益。”

毛泽东说，城市没有马牛羊、鸡犬豕，不长稻粱菽、麦黍

稷。公路两旁有点树，但靠城市长的树，修房子、搞桌椅板

凳、搞坑木，都是不行的。发展森林不是三年五年的问题，山

林所有制问题，是 12年没有解决的问题。

毛泽东说，评五好社员问题。马牛羊、鸡犬豕增加了多

少，稻粱菽、麦黍稷增加了多少，病人死亡多还是少，上交公

粮多还是少，群众健康状况好或坏，村庄是否绿化了，就可

以看出队的好坏了。

毛泽东说，山东应当上调些粮食。又说，怎样搞社会主

义，我们没有经验，要总结。刮“五风”，我们也没有经验；浮

肿病、干瘦病，我们也没有经验。过去大计划，高指标，不要

轻信。生产队为基础，多年没有解决。“三包一奖”是从河北

来的，全国推广。我也没有看，使生产受损失。“三包一奖”是

大平均主义，是粮食下降的主要原因。使牲口、农具损失这

么大。

最后毛泽东还谈了四方面军干部问题。

谈完话，毛泽东应邀到省交际处参加舞会。当晚，毛泽

东离开济南继续北上。 （未完待续）

本报讯 （记者 赵子豪） 12月 4日

上午，市法院举办了公众开放日系列活动。

上午 10时 15分，在市法院一号审判庭，

30多名法官代表在该院党组副书记、常务副

院长于占琦带领下，面对国旗，进行了庄严的

宪法宣誓。宪法宣誓不仅是一个仪式，更使法

官们深刻意识到自身肩负的责任。铿锵有力

的誓言增强了法官司法为民、公正司法的决

心和信心。

宣誓活动前，东关小学的 30余名师生参

观了市法院的立案大厅、民事庭、刑庭、少审

庭、文明建设展厅、廉政文化长廊等。法官还

向同学们介绍了法院的工作职责、组织机构

等。在二楼会议室，少审庭副庭长邵存霞以

“远离犯罪，健康成长”为题，以案说法，为同

学们上了一堂生动的法制课（如右图）。现场，

工作人员还为同学们发放了《给女孩儿的一

封信》《让法律照亮留守儿童回家的路》等法

律小册子。

当天上午，市法院还在工人文化宫设立

法律咨询台，干警们对群众提出的债务纠纷、

保险合同纠纷、婚姻家庭纠纷、拖欠农民工工

资、民事执行等法律问题，耐心细致地一一解

答，赢得了群众的一致好评。据统计，此次活

动共接受群众现场法律咨询 150余人次，发

放宣传资料 300余份，取得了良好的法律效

果和社会效果。

我市举行全国法制宣传日宣传活动
本报讯 （记者 梁杨子） 12月 4日，我

市在工人文化宫游园附近举行全国法制宣传

日宣传活动，市委常委、政法委书记李游出席

活动。

活动中，市委政法委、市直工委、市法院

综治办、法学会、司法局等单位围绕活动主

题，通过设立宣传版面，悬挂法制宣传条幅、

发放宣传资料、设立咨询台等多种形式，集中

宣传了以宪法为核心的法律法规，着力营造

“学习十九大精神，维护宪法权威”的浓厚氛

围。

在察看宣传活动现场后，李游指出，全市

各级各部门要以党的十九大精神为引领，紧

紧围绕市委、市政府的中心工作，大力开展法

制宣传和主题普法活动，不断增强社会公众

的学法、守法、用法意识，最大限度地发挥法

律在推动科学发展中的作用。

市领导胡洪献、姚军柱、韩自敬、祁明安

参加活动。

当天，物价办、文广新局、庙下镇、大峪

镇、骑岭乡等单位也开展了形式多样的宣传

活动。

市法院举办公众开放日系列活动

12月 4日，市委政法委工作人员向过往群众介绍法律知识，并送普法手册和日历。

梁杨子 摄

作为一项强身健体的运动，武术在立德树人、强身健体、完善人格以及传

承中华传统文化方面发挥着重要的作用。纸坊镇一中把武术教学纳入体育教

学常规课程，开设了趣味武术、长拳、散打、擒体拳、少林拳等课程，有效促进了

青少年身心健康、体魄强健。图为 12月 4日上午大课间，纸坊镇一中的学生们

在表演武术。 李刚 摄

12月 5日上午，记者在市人民医院儿科看到，许多家长带着孩子正在门诊

处排队候诊，病房里也人满为患。据介绍，冬季气候寒冷，昼夜温差大，孩子抵

抗力差，易患各种呼吸道疾病，如肺炎、感冒、腹泻等，家长们应在孩子的穿着、

睡眠、营养等方面多加关注，确保孩子健康过冬。

李刚 董仕娟 摄


